DEPARTAMENTO DE HISTORIA MEDIEVAL UNIVERSIDAD DE VALENCIA

Director:

Antonio Ubieto Arteta

Integrado por:

María Desamparados Cabanes Pecourt
Pedro López Elum, Ramón Ferrer Navarro,
María Luisa Cabanes Catalá, Mercedes Gallent Marco
José Hinojosa Montalvo, Josefa Cano Cartula
Milagros Carcel Orti, Rosa Muñoz Pomer
Mateo Rodrigo Lizondo, Carmen Barceló

Domicilio:

Departamento de Historia Medieval. Facultad de Filosofía y Letras

Paseo al Mar, 28.

Apartado de Correos 2005.

VALENCIA

Depósito Legal: V. 3175-1975. Reproducido por Facsímil, Cronista Almela y Vives, 2. Valencia - 10. UNIVERSIDAD DE VALENCIA

FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS

Departamento de Historia Medieval

LIGARZAS

7

VALENCIA 1975 pintar e illuminar e istoriar de manament e ordinacio mia dos principis, axi de fullatges com besticons de or fi e de diverses colors e un senyal en cascu dels dits principis de les armes d'Arago en un libre de pregamins appellat lo "saltiri" o laudatori, fet e ordenat per lo reverent mestre Francesch Eximenez del orde dels frares menors.

Item 366 sous per fer e illuminar en lo dit libre 4358 letres champides de or fi e de diverses colors, a raho for d un diner per cascuna de les dites letres.

E 84 sous, 3 diners per illuminar en lo dit libre 337 letres grans de cap salmes champides per semblant d'or fi e d'altres diverses colors, a raho e for de 3 diners per cascuna, lo qual dit Psaltiri o laudatori yo he fet scriure e illuminar per ops del senyor Rey e per trametre aquell a sa senyoria en lo Real me de Napols, les quals dites quantitats in universo pugen 492 sous, 3 diners. E havi aço pres lo senyor scriva de la mia cort a 30 dies del mes d'abril del any present 1443.

En apres lo senyor Rey ab letra de sa propia ma signada e ab son sagell secret sagellada, dada en lo seu camp prop Tocto a 15 dies de setembre del any 1442 diu que com yo de manament e ordinacio de sa senyoria fahes scriure en la ciutat de Valencia un libre apellat "Psaltiri" o laudatori del reverent mestre Francesch Eximenez del orde dels frars menors a ops e servey seu. E per la dita raho a mi hagues convengut e d'aqui avant me convendria donar e pagar a diverses persones diverses quantitats, axi en compres de pregamins de cabrit, fer scriure lo dit libre, istoriar e quernar. E en altres coses necesaries per acabar lo dit libre, per tal lo dit Senyor ab la letra diu e mana expresament e de certa sciencia que en lo temps del retinent de comptes yo possant en data qualsevol quantitats que per raho de fer e acabar lo dit libre donades e pagades haure. E d'aqui avant me covendra donar e pagar restituhint la dita letra ab apoques e altres cauteles necesaries aquelles dites quantitats en mos comptes reeba e admeta tot dubte e difficultat cessants. En virtut de la qual la dita letra yo de donats e en loch meu e per mi lo dit en Pere Garrom, non lochtinent e taulager de les pecunies del dit senyor, al dit Pere Bonora los dits 492 sous, 3 diners.

LA CIUDAD DE VALENCIA Y SU AYUDA ECONOMICA A LAS EMPRESAS REALES

Ma. LUISA CABANES CATALA

En un códice del Archivo del Reino de Valencia (Real Cancillería nº 643) aparecen relacionadas en sus primeras páginas una serie de ayudas que el reino de Valencia prestó en diversas ocasiones a los monarcas de Aragón, en los últimos años del siglo XIV y primeros del XV.

Debido al diferente carácter de las mismas no podemos ofrecer una comparación total entre ellas, por lo que sólamente trataremos de enumerar cada una, y ver aquellos efectos que de estas pueden derivarse.

Estas contribuciones fueron cuatro:

- a) ayuda al rey Martín para sus problemas italianos
- (b y c) coronación de los reyes: en 1399, la de Martín I; en 1400, la de la reina Maria.
 - d) viaje de la reina Blanca de Sicilia
 - a) Ayuda al rey Martín en sus problemas italianos.

En el año 1389 el nuevo monarca Martín I obtuvo respuesta a sus demandas. Consiguiò ayuda para solucionar los problemas de Italia, y más concretamente los surgidos en Sicilia. En esta isla se encontraba su primogénito: y entre los acontecimientos narrados por Zurita¹ se mencionaba una revuelta, al mando de la cual situaba al Príncipe de Agosta, que tenía una posición interesante en el Consejo.

Este acontecimiento y otros movieron al monarca a solicitar una subvención para poder organizar una fuerza armada, que iría a solucionar los problemas planteados en la isla.

Tras la comunicación por parte de Berenguer Martí (de la tesoreria del rey), se procedió a recoger la moneda. Se encargaba de hacerlo mossén Ramón Boil, hasta Orihuela; Nicholáu Puiades, baile general, cobraba la del Valencia; mientras que de la zona de Morella se ocupaba de recaudarla el arriba mencionado Berenguer Martí.

En total tributaron 19 lugares —siendo Castellón de la Plana el que aportó mayor cantidad (5, 000 sueldos)— más los abades de San Bernardo y Benifazà; el maestre de la Merced, el de Montesa, el prior de Magüella y el obispo de Tortosa².

La cantidad reunida fue de 86,345 sueldos y 10 dineros.

by c) Coronación de los monarcas.

¿En qué consistía el tributo? Para Ferraz Penelas era la cantidad que debía satisfacerse cuando se coronaba el soberano o la soberana; el impuesto sería (siguiendo a este autor) de 10 sueldos por vecino, si se trataba del rey; y cinco, si correspondía a la reina³. Sin embargo no hemos podido comprobar esta apreciación, ya que sólamente encontramos el lugar con la cantidad global que satisfacía; no aparece especificado el número de los contribuyente, ni si había exentos.

En 1399 tuvo lugar la recogida de dinero para la coronación de Martín I. En total tributaron 22 lugares. A estos había que añadir, como en el caso anterior, las cantidades aportadas por los abades de Valldigna, San Bernardo, el maestre de la Merced, el prior de Magüella el obispo de Cartagena y el cabildo de Valencia. El maestre de Montesa excusó su pago por haberlo ya realizado en Zaragoza⁴.

En total el coronaje ascendiò a 106.867 sueldos.

Al año siguiente (1400), se iba a coronar a la reina María, y nueva-

- 1 ZURITA, Jeronimo, Los cinco libros postreros de los anales de la Corona de Aragón, (Caragoça 1668), pág, 428.
- 2 Archivo del Reino de Valencia (A.R.V.), Real Cancilleria no.643, fol. 137 y 137v.
- 3 FERRAZ PENELAS, Félix María . El Maestre Racional y la Hacienda foral valenciana (Valencia 1913), pág. 33
 - 4 A.R.V., Real Cancillería, nº. 643, fol. 138 y 138v.

mente se ordenaba una colecta. Al compararla con las aportaciones observamos que sólo contribuyen con igual cantidad los moros de Alcira y Benifazà, asì como los judíos de Burriana y Villores. En el resto se observan oscilaciones, llegando a casos como el de Jàtiva a menos de la mitad (en la coronación del rey Martín aportó 13.200 sueldos) ya que sólo ayudó con 5,500 sueldos⁵.

De los datos reseñados destacamos:

- junto con determinados lugares estaban obligados a pagar este impuesto ciertos eclesiásticos; no por ellos mismos, sino por sus bienes. Para Ferraz Penelas los pueblos del obispo estaban exentos de esta carga. Sin embargo puede apreciarse en los cuadros adjuntos, que en ambas coronaciones el obispo y cabildo de Valencia pagaban cierta cantidad⁶.
- contribución de minorías religiosas a los coronajes, como eran los moros de Alcira y los judíos de Burriana.

d) Viaje de la reina de Sicilia doña Blanca.

La última aportación monetaria fue motivada por el viaje a Sicilia de la reina Blanca, para reunirse con su esposo. Este hecho aparece recogido por Zurita. Comentaba que tras la celebración de los capítulos matrimoniales, se acordó que la infanta navarra marchase a Sicilia, ya que allí se encontraba su esposo el rey Martin⁷.

Este desplazamiento originò una serie de gastos que el monarca aragonés quiso paliar con una colecta.

De nuevo encontramos diferencias apreciables respecto a las anteriores ayudas, con sólo mirar los gráficos. En ellas, y debido a que algunas cantidades están expresadas en florines, para establecer la comparación las hemos convertido en sueldos. En 1375 el florín equivalía a 11 sueldos⁸. Unificada la colecta vimos que en líneas generales presentaba una disminución de ingresos con respecto al coronaje de Martín y un aumento frente a las otras dos ayudas.

- 5 A.R.V., Real Cancillería, nº 643, fol. 139 y 139 v.
- 6 FERRAZ PENELAS, Félix María, obra citada, pág. 33.
- 7 ZURITA, Jerónimo, obra citada pág. 437 y 437 v
- 8 MATEU LLOPIS, Felipe, Valores monetarios valencianos, en "Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura", tomo VIII (1966) págs. 293.

Volviò a ocupar el primer lugar Jàtiva, seguida en esta ocasión de Alcira; y tras ellas el resto de los lugares⁹.

Señalados, pues, los motivos por los cuales se efectuaron las colectas, analizaremos sus consecuencias, que econômicamente hablando son las siguientes, expuestas gráficamente en las páginas 236 a 239.

Ante un análisis del cuadro anterior vemos cómo tributaban los lugares de realengo, de los que damos una relación alfabética; a éstos se añadieron ciertos eclesiásticos por algunas poblaciones que estaban bajo su jurisdicción.

Si plasmamos estos emplazamientos sobre un mapa se aprecia como el poderío real se extendía fundamentalmente a las comarcas costeras,; sobre todo tenía un foco muy importante en los alrededores de Valencia capital; el límite norte quedaba determinado por la tenencia de Benifazà y los lugares del obispado de Tortosa. Al sur había una línea claramente señalada por las poblaciones de Biar, Jijona y Villajoyosa, con la representación más meridional de Orihuela. Hacia el interior, y dentro del Rincón de Ademuz, señalamos la población de ese nombre y Castielfabib; fuera de éste, Alpuente.

Se podrá decir que las localidades representadas en las ayudas y agrupadas por provincias son:

a) En Castellón tributaban fundamentalmente los lugares del obispado de Tortosa (Cabanes, Miravet, Belloch y Almazora), la tenencia de Benifazà, el obispado de Segorbe —aunque no aparezca especificado geográficamente— y finalmente los lugares de la orden de Montesa, que si bien pertenecían a diversas encomiendas, era el maestre el encargado de tributar por todas. Así mismo no faltaba la gran comunidad de Morella y sus aldeas. Propiedad de Calatrava, y la mas meridional de la provincia junto con Villarreal, Bejís. No se encontraban tampoco ausentes villas tan importantes como Castellón de la Plana o la ya citada de Villarreal.

b) En la provincia de Valencia, la mayor parte de los lugares sujetos a imposición formaban un cinturon alrededor de la ciudad. Unos estaban en la zona de huerta: El Puig, Masamagrell, Moncada, Museros, Carpesa etc., por el norte; Quart, Chirivella y Torrente, al oeste; por el sur, un poco más alejado, Albal y Espiosa.

Casi todos ellos se encontraban en manos de órdenes militares. Mon tes a tenía las bailías de Borbotò, Carpesa y Moncada. Santiago posee Museros y disfrutaba de la posesión de Enguera, al lado mismo de Montesa. La orden de Calatrava, con el mayor número de poblaciones citadas, puesto que en su poder estaban Masamagrell, Bétera, Chirivella y Masanasa. A la de San Juan del Hospital pertenecía Torrente. Las restantes poblaciones estaban en manos del obispo y cabildo de Valencia.

Hacia el interior cabe mencionar el enclave por Castielfabib, Ademuz y Alpuente, donde la orden de Montesa tenía también intereses. A las poblaciones ya citadas había que añadir otras situadas hacia la zona sur de la provincia como son: Alcira, Játiva, Onteniente, villas reales, y naturalmente el monasterio cisterciense de Valldigna, que poseía Fraga y Espioca.

c) En la provincia valenciana más meridional son pocos los lugares que aparecen: la capital, Alicante, Villajoyosa, Jijona, Biar, y a su lado, el obispado de Orihuela.

Visto ya el marco geográfico donde quedan situadas las poblaciones, pasemos a estudiar su contribución pecuniaria, la cual nos indicará el potencial económico que poseían, ya que este pago debía hacerse como un gravamen sobre los bienes reales a todas las personas físicas y juridicas de las poblaciones citadas.

Para saber, cual era la mayor potencia (tanto de cada provincia por separado como del reino en conjunto), habría que sumar las cantidades pagadas por una misma orden. Pero como se reseñan separadamente, veremos cuáles son las principales poblaciones, tanto dentro del reino como entre aquéllas con las que formaban una unidad

Si dejamos a un lado la persona físicas que en nuestra relación aparecían representadas por abades o maestres, así como los cabildos y obispados —dentro de los cuales aparece como primer contribuyente y a notable diferencia del resto, el maestre de Montesa, con una aportación no inferior a 30.000 sueldos en su menor ayuda—, se aprecia que el lugar que està a la cabeza de lo tributado, dentro de la primera colecta, era Castellón de la Plana, con 5,500 sueldos, seguido de Alcira y Onteniente con igual cantidad (4.000 sueldos); y finalmente Burriana, Orihuela y Villarreal con cifras comprendidas entre 5.500 y 3000 sueldos. Alicante contribuye con 2.000 sueldos y restantes poblaciones lo hacían con cantidades inferiores a a esta última.

Volviendo a las personas físicas, la máxima ayuda (excluida la Orden de Montesa) procedía del abad de Valldigna con 3.000 sueldos.

Al comparar la primera colecta con la segunda se apreciaba un aumento en las cantidades recibidas en ésta respecto a aquélla. Diez

⁹ A.R.V., Real Cancillería, nº. 643, fol. 140 y 140 vº.

poblaciones acrecentaron su población, cinco se mantenían; y sólamente tres bajaban, aunque la tónica general era alcista. En este caso ya no fue Castellón de la Plana el lugar que mas tributó; su puesto de cabeza lo había ocupado Morella y sus aldeas, que aportaban a la coronación de Martín I la suma de 33.000 sueldos. Le sigue a gran distancia Jàtiva, con 13.200 sueldos. Serían actuaciones únicas, puesto que aunque Morella ayude de nuevo (lo hará en la cuarta colecta), sólo pagara 2,000 sueldos; Jàtiva, tras la baja espectacular del 50 %, volvería a recuperarse en su contribución al viaje de Blanca de Navarra a Sicilia con 10.000.

Volviendo a esta segunda recaudación, tras Morella y Jàtiva aparece Alcira (8,800 s.), Castellon de la Plana (7,700 s.), Onteniente (5,500 s.) Villarreal (4,000 s.), Burriana (3,500 s.) y a continuación los restantes lugares cuyas ayudas fueron cantidades inferiores a la de Burriana

Vemos el peso del tributo recaía nuevamente sobre los lugares señalados en la primera contribución.

La tercera colecta tiene como característica, respecto a las dos anteriores, una pequeña alza en conjunto frente a la primera, y un descenso comparada con la coronación del rey. Toma la delantera Castellón de la Plana, con 5,700 sueldos, seguido de Jàtiva, con 5.500 sueldos; Alcira, con 5,250 sueldos: Onteniente, con 3840 sueldos; y Villarreal, con 3000 sueldos. Las demás poblaciones tributaron cantidades inferiores a las de esta última población. Entre las personas físicas destaca por su aportación el maestre de Montesa, con 36.300 sueldos. De los restantes, como en la primera ayuda, el que más tributó fue el abad de Valldigna, con 3.300 sueldos.

Queda sólo por analizar la última de las aportaciones consignadas. Fue motivada por la ida a Sicilia de la esposa del rey de esta isla. En líneas generales se observa un aumento, comparada con las colectas primera y tercera, y un descenso respecto a la segunda. Entre los lugares que aportaron las mayores cantidades aparecía nuevamente Jàtiva, con 10.000 sueldos; seguida de Alcira, con 6.100 sueldos; Onda y Villafamés, con 5.500 sueldos: Castellón de la Plana, con 4000 sueldos Tras las villas mencionadas se colocan una serie de poblaciones todas ellas con una aportación de 3,000 sueldos: Burriana, Onda, Villarreal. Las cantidades cotizadas por el resto están por debajo de los 3000 sueldos.

Se puede decir que la mayor ayuda facilitada fue para la coronación de Martín I, con 106.867 sueldos; le sigue la del viaje de la reina de Sicilia, con 104.901 sueldos; la coronación de la reina María con 87,505 sueldos; y finalmente, la contribución del reino de Valencia a los problemas italianos en 1398, con 86.345 sueldos y 10 dineros.

NOMBRE DEL LUGAR* AYUDA A MARTIN I CORONACION

ADEMUÇ	880	1540		
ALACANT	2000	2000		
ALGEZIRA	4400	8800		
ALGEZIRA, moros de	17.	110		
ALMAÇORA	ver CABANES	ver CABANES		
ALPONT	1320	2750		
ALPIOCA e FRAGA		CARANTO		
BELLOCH		ver CABANES		
BENIFAÇA	1320	605		
BETERA				
BEXIX	825	825		
BIAR	2000	1650		
BORBOT O	ver MUNCADA			
BURRIANA	3000	3500		
BURRIANA, judios de		165		
CABANES, ALMAÇOI	RA e			
altres loch del bisbe de				
Tortosa	3300	3300		
CARPESA	ver MUNCADA			
CASTELL FABIB	1650	2750		
CASTELLON DE LA				
PLANA	5500	7700		
ENGUERA	440	770		
FRAGA				
GARG	.das e			
LO PUIG	770	770		
MAÇAMAGRELL, BE'	re-			
RA, XILVELLA e MAG	CA-			
NAÇA				
MAÇANAÇA				
MIRAVET		ver CABANES		
MORELLA Y ALDEES		33.000		
MUNCADA, CARPESA	e			
BORBOTO	785 s., 10d.			
MUSEROS, loch de				
ONDA E VILAFAMEZ				
ONDA				

^{*}En la adjunta relación de nombres de lugar hemos respetado las grafías documentales

DE MARTIN I CORONACION DE MARIA VIAJE A SICILIA

	101 florines				
1100	100 florines				
5250	6100				
110	10 florines				
ver CABANES	ver TIMEC DE MIRAVET				
•	160 florines				
220					
ver CABANES	ver TIMEC DE MIRAVET				
605	1000				
ver MAÇAMAGRELL	ver MAÇAMAGRELL				
440	150 florines				
880	. 1500				
2750	3000				
165	10 florines				
3,000 990 5775	ver TIMEÇ DE MIRAVET 170 florines				
660	4000				
ver ASPIOCA	80 florines				
ver PUÇOL					
440	30 florines				
440	50 Honnes				
2000	ver MESTRE DE CALATRAVA				
ver MAÇAMAGRELL	ver MESTRE DE CALATRAVA				
ver CABANES	ver TIMEÇ DE MIRAVET				
	2000				
	5500				
	5500				
	3000				

ONDA, moros de						1000	
ONTINENT	4400	5500		3840		4400	
ORIOLA	3000	3000	1	2000		300	
ORXETA	330	220		2000		300	
ORXETA, moros de						165	
PUCOL, XULLEILLA	, CARG e					105	
ALBAL e altres loch d	lel						
capitol e bisbe de							
Valencia				1100		160 florines	
QUART	1760		311	1760		160 florines	
SEXONA	880	880		1700		605	
TIMENÇ DE MIRAVE	ET					3000	
TORREBLANCA						3000	
TORRENT, del ordel o	del						
Spital						Un normale al Contall	۲
VILLAFAMIÇ						Ha pagado el Castell 1500	an de Amposta
VILAREAL	3000	4000	-	3000		15 florines	
VI LAYOYOSA	550	770		605		15 Horines	
VILLORES	220	220		220		400	
XATIVA		13200	1	5500		10000	
XATIVA, moreria de				3300			
XILVELLA				ver MAÇAMAC	PRII	3000	TD 437.4
XULLELLA			1/		3 KE LL	MESTRE DE CALA	IKAVA
ABBAT DE BENIFA	.CA			ver PUÇOL		1000	
ABBAT DE S. BERNA	10 M 10 C C C C C C C C C C C C C C C C C C	440		220		1000	
ABBADESA DE XEXO	ONA (loch			220		30 florines	
de Vilore)		*				100	
ABBAT DE VALLDIG	NA 3300	4400		3300		400 3000	
BISBE DE TORTOSA	ver CABANES			3300		3000	
BISBE E CAPITOL DE							
LA SEO DE CARTAGI	ENA	1320				1000	
BISBE DE SOGORB			1			1000	
BISBE E CAPITOL DE	3		21	1155		1000	
VALENCIA .	1650	2200					
MESTRE DE CALATE	A CONTRACTOR OF	-200		1100		3300	
MESTRE DE LA MER		264				no paga	
MESTRE DE MUNTES		paga en ÇARAGOÇA		220		30 florines	
PRIOR DE MAGUELL		F-9 4		36300		33000	
(per sons vasalls)	275	440				•	
MONTH TO SOME AREA TO SOME THE	5/5/80% 5 / C9460V	115 (15 (15 (15 (15 (15 (15 (15 (15 (15					



FACETAS ECONOMICAS DE LA GOBERNACION GENERAL BAJO JUAN II

Ma. DESAMPARADOS CABANES PECOURT.

Juan de Trastámara, segundogénito de un segundón, nacido el 29 de junio de 1398, llegará con el tiempo a titularse, no solamente Juan de Navarra y Aragón, sino definitivamente Juan II de Aragón.

Sin embargo, figura tan principal —puesto que ocupa un capítulo de la historia de Aragón—, aún estudiada a fondo¹, deja planteados una serie de interrogantes por lo que respecta al papel que desempeño en la guerra civil de Castilla, alteraciones del reino de Navarra o caos del Principado de Cataluña.

Pero no es su actuación política la que ahora nos preocupa, sino más bien la económica, y ésta, contemplada desde su ejercicio como gobernador general del Reino², cargo que ostentó antes de suceder al Magnánimo en la Señoría de Aragón, y para cuyo estudio hemos consultado los fondos del Archivo del Reino de Valencia³ donde se con-

- 1 Cfr. VI CENS V I VES, J., Juan II de Aragón (Barcelona, 1953). En esta c ra Vicens ha contado con todo el material que sobre este personaje se ha escrito.
- 2 Cfr. LALINDE ABADIA, J. La Gobernación General de la Corona de Aragón, Zaragoza, 1963.
 - 3 Cfr. Archivo Reino de Valencia, (A.R.V.), Real Patrimonio, nº 9374.